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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 67/2018 

 

 

 

En San Rafael, a 26 de Septiembre de 2018, siendo las 09:30 hrs., se da inicio a la 

Sesión Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su  

Presidenta Sra. CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes 

concejales:  

 

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YAÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DÌAZ MORALES 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

TABLA DE LA SESION  

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta Nº 66 del 12/09/2018 

2.-     Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Dotación de Personal Depto. de Salud año 2019 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios se 

abre la sesión”.   

 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta sesión Nº 66 del 12/09/2018 

 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones. 
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2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo 49 del 12/09/18 de la Depto. Adm. y Finanzas, Informe gastos 

Municipales y sus servicios traspasados correspondientes a agosto 2018.  

 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina, jefa de Depto. Adm. y Finanzas, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
ESTIMACION MAYORES INGRESOS 

03 02 Permisos y licencias                       20.000.000  

08 02 Multas y sanciones pecuniarias   1.000.000 

 Sub total                         21.000.000 

 

DISMINUCION DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta             47.760.000        

 Sub total                         47.760.000  

 TOTAL              68.760.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta     2.750.000 

21 02 Personal a contrata     3.300.000 

21 03 Otras remuneraciones                        10.000.000  

21 04 Otros gastos en personal    2.900.000 

22 03 Combustibles y lubricantes    3.000.000 

22 04 Mat. de Uso o Consumo    1.385.000 

22 06 Mantención y reparaciones    1.775.000 

22 09 Arriendos     1.000.000 

22 10 Servicios financieros y de seguros           17.500.000  

22 12 Otros Gtos. En Bs. Y Serv. Consumo  1.000.000 

24 01 Al sector privado     4.000.000 

24 03 A otras entidades públicas                        19.150.000 

31 02 Proyectos     1.000.000 

 Sub total                         68.760.000  

 TOTAL              68.760.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.2 DOTACIÓN DE PERSONAL DEPTO. DE SALUD AÑO 2019 

 

Sra. Alcaldesa, después de explicación dada por la directora de Depto. de Salud,  
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propone aprobar la siguiente dotación de personal para el Depto. de salud 

correspondiente al año 2019: 

 

 

Categoría Profesión o actividad Nº de cargos 
Nº de horas 
semanales 

A Médico 4 159 

  Dentista 3 110 

  Químico Farmacéutico 1 44 

B Asistente Social 1 44 

  Enfermera 4 154 

  Kinesiólogo 2 88 

  Matrona 3 110 

  Nutricionista 3 110 

  Sicólogo 2 88 

  Educadora de Párvulos 1 44 

 
Ingeniero en Administración 1 44 

C. Programador 1 44 

  TANS 8 352 

  TENS 17 748 

  Técnico Informático 1 11 

 
Técnico Prevención de Riesgo 1 44 

D Auxiliar Paramédico 3 88 

E Administrativo 3 88 

F Conductor 6 264 

  Auxiliar Servicio de Salud 5 176 

  Nochero rondín 2 66 

  Guardia de Seguridad 1 44 

  CARGOS DIRECTIVOS 
  

  
Director de Consultorio 

CESFAM 1 1 44 

  Director de Salud Municipal 1 44 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- PARTICIPACION EN SESIÓN DE COMISIÓN DE EDUCACIÓN Y 

CULTURA DEL CONSEJO REGIONAL DEL MAULE EL DIA 03 DE 

SEPTIEMBRE, CON LOS ALCALDES DE CUREPTO SR. RENÉ CONCHA, 

ALCALDE DE ROMERAL SR. CARLOS VERGARA Y REPRESENTANTES 

DE LOS MUNICIPIOS DE RÍO CLARO Y PELARCO. 

 

- Se presentó al Consejo Regional el funcionamiento, gestión y la importancia de la  

 

 

Asociación Cultural del Maule, cuyo financiamiento es fundamental por parte del 

Gobierno Regional.  
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- La Comisión presidida por el Consejero Sr. Pablo del Río y los Consejeros 

asistentes, expresaron sus opiniones de la manera asociativa de entregar y fomentar 

cultura en nuestras comunas.  

- Se agradeció la atención de los Sres. Consejeros y esperamos sea incorporado en 

el Presupuesto de Cultura del año 2019. 

 

 

2.- CELEBRACION DEL “ENCUENTRO CULTURAL DE ADULTOS 

MAYORES”, REALIZADA EL DIA VIERNES 07 DE SEPTIEMBRE EN EL 

GIMNASIO MUNICIPAL, ORGANIZADA POR LA I. MUNICIPALIDAD DE 

SAN RAFAEL, AUSPICIADA POR LA ASOCIACIÓN CULTURAL DEL 

MAULE Y FINANCIADA POR EL GOBIERNO REGIONAL. 

 

- La actividad consistió en una Feria de Artesanías y Emprendimientos de Adultos 

Mayores en tejidos de lana, crochet, flores, masas, mermeladas, conservas y 

productos agrícolas como huevos, hortalizas y otros. 

- Tarde recreativa con juegos y concursos, para terminar con un Gran Show 

Artístico con el Taller de Danzas Folclóricas del Colegio Santa Madre de Dios, el 

Grupo de boleros Manuel Meriño y los Clásicos de San Javier y el Grupo Tropical 

“Los Enamorados de Chile” 

- Asistieron la Alcaldesa y los Sres. Concejales Nolberto Diaz M., Marcela Pacheco 

M., y David González G. 

 

 

3.- CEREMONIA DE ENTREGA DE “INCENTIVOS DE EMERGENCIA” DE 

PARTE DE INDAP A 67 PEQUEÑOS AGRICULTORES DE NUESTRA 

COMUNA QUE SON USUARIOS DEL PROGRAMA PRODESAL, EL DIA 12 

DE SEPTIEMBRE EN LA CASA DE LA CULTURA. 

 

- El Incentivo consiste en brindar apoyo a los pequeños agricultores cuyo rubro 

principal es la ganadería y que han sido afectados por la emergencia climática en 

cuanto a la escasez hídrica y las intensas heladas.  

- Asistieron la Alcaldesa, el Director Regional (S) Indap Sr. José Velásquez G. y 

los Sres. Concejales Luis Moraga D., Nolberto Díaz M. y David González G. 

 

 

4.- REALIZACION DE LA “QUINTA VERSIÓN DE LA POROTADA” 

ORGANIZADA POR LOS APODERADOS, PROFESORES Y ALUMNOS DE 

LA ESCUELA DE PANGUE ABAJO, EL DIA MARTES 11 DE SEPTIEMBRE, 

CON TRADICIONALES PLATOS, COMO: CON RIENDAS, CON 

PANTRUCAS, PELADOS, CON MOTE MAÍZ, MOTE TRIGO, NEGROS, 

ENSALADA DE POROTOS, ENTRE OTROS.  

 

- Asistieron la Alcaldesa, los Sres. Concejales Luis Moraga D., Basilio Pérez D. y 

David González G., Coordinador PMI Junji Sr. Pablo Díaz, Jefa DAEM Sra. María 

Inés Torres V., y representantes de la Empresa Aliservice.  

 

 

 

 

 

5.- CELEBRACIÓN DEL “DÍA DE LA FAMILIA Y CHILENIDAD” EL DÍA 

JUEVES 13 DE SEPTIEMBREDE EN LA ESCUELA PANGUE ARRIBA, CON 

MOTIVO DE CELEBRACIÓN DE FIESTAS PATRIAS. 
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- Asistieron la Alcaldesa, los Sres. Concejales Luis Moraga D., Nolberto Díaz M. y 

David González G., Jefa DAEM Sra. María Inés Torres V., Apoderados, Profesores  

y alumnos.  

 

 

6.- CELEBRACION DE FIESTAS PATRIAS EN   

LA SALA CUNA “LOS PEQUEÑOS DEL ALTO” EL DIA 13 DE 

SEPTIEMBRE. 

 

 - Asistieron la Alcaldesa, el Concejal Sr. Luis Moraga D. y la Jefa DAEM Sra. 

María Inés Torres V.  

10:00 hrs. Muestra de Tradiciones y Costumbres  Chilenas Escuela Alto Pangue. 

 

 

7.- UN ESPECTACULAR DESFILE DE FIESTAS PATRIAS Y 

CONMEMORACIÓN DE LAS GLORIAS DEL  

EJÉRCITO SE REALIZÓ EL DÍA MIERCOLES 12 DE SEPTIEMBRE EN 

NUESTRA PLAZA DE ARMAS. 

 

- Contó con la presencia del Intendente Sr. Pablo Milad A., la Alcaldesa, el 

Comandante del Regimiento Sr. Pedro Araya A., los Consejeros Regionales Sr. 

Pablo del Rio J., Sr. Cesar Muñoz V., Sr. Arturo Guajardo D. y Sr. Juan 

Valdebenito M., los Concejales Sres. Luis Moraga D., Marisol Yáñez O., Nolberto 

Díaz M., Marcela Pacheco M., Basilio Pérez D. y David González G., y 

Autoridades comunales.  

- Destacaron en la ceremonia: la alocución patriótica, el esquinazo del Grupo 

Folclórico “Voces Campesinas” y el tradicional brindis de "chicha en cacho" del 

Club de Huasos Froilán Herrera. Además la presentación de bailes de alumnos de 

la Escuelas Alto Pangue, Santa Madre de Dios y San Rafael, terminando con un 

masivo de cuecas. 

- Finalizó con el Desfile a cargo de las Instituciones de la comuna: Escuelas, 

Jardines Infantiles, Clubes de Adultos Mayores, Club de Huasos, Clubes 

Deportivos, Bomberos y un Destacamento del Regimiento de Infantería N º 16 de 

Talca. 

 

 

8.- CELEBRACION DE FIESTAS PATRIAS AÑO 2018 EN LA COMUNA DE 

SAN RAFAEL: 

 

Viernes 14/09/2018:  

20.00 hrs. Inauguración de Ramadas. 

 

Sábado 15/09/2018:  

15.00 hrs. Juegos Tradicionales en Estadio Municipal. 

 

 

 

 

 

 

 

Domingo 16/09/2018: 

11.30 hrs. Tedeum en Parroquia San Rafael. 

12.30 hrs. Acción de Gracias en Iglesia Evangélica Pentecostal de Chile. 

19.00 hrs. “Cuecas Premiadas” en Ramada Oficial. 
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El día Lunes 17 de Septiembre la Ramada Oficial suspendió por motivo de lluvia 

su atención al público, por lo cual la Alcaldesa concurrió a reunirse con el 

Ramadero y los dueños de Chicherías, Cocinerías, Puestos Varios y Juegos, y el Sr. 

que remató la ramada decidió no seguir y dió por terminada la Fonda Oficial, a la 

que se sumaron los demás comerciantes.  

 

 

9.- OTRAS ACTIVIDADES DE FIESTAS PATRIAS REALIZADAS EN LA 

COMUNA FUERON: 

 

- En el Sector de Panguilemito, se llevó a cabo la “6° Versión de los Juegos 

Tradicionales Panguilemito” actividad organizada por la Junta de Vecinos Villa 

Unión El Esfuerzo y financiada por el Gobierno Regional, el día Martes 18 de 

Septiembre. 

- Rodeo de la Federación Nacional de Rodeo organizado por el Club de Huasos 

Froilán Herrera Castro, realizada 16 y 17 de Septiembre en la Medialuna de San 

Rafael. 

 

 

 

10.- ENTREVISTA CON EL GERENTE GENERAL DEL BANCOESTADO SR. 

JUAN COOPER A., PARA SOLICITAR UNA SOLUCIÓN DIGNA A 

NUESTROS ADULTOS MAYORES DE SAN RAFAEL.  

 

- Situación que afecta a 530 Adultos Mayores de nuestra comuna que concurren 

diariamente a pagarse de su pensión.  

- Analizarán la problemática, y adoptarán medidas de solución, como: ampliar 

horario de atención en la tarde, aumentar número de cajas.  

 

 

11.- “1º FERIA VIRGEN DEL CARMEN”, A REALIZARSE EL DÍA 30 DE 

SEPTIEMBRE A PARTIR DE LAS 10:00 HRS EN LA PLAZA DE ARMAS DE 

NUESTRA COMUNA. 

 

- Se invitarán a artesanos y comida rápida, se podrán inscribir en Relaciones 

Publicas hasta el día viernes 28 de Septiembre a las 12.00 hrs. 

 

 

12.- SE REALIZARA EL SABADO 06 DE OCTUBRE LA “2° FERIA DE 

EMPRENDIMIENTO JOVEN” DE SAN RAFAEL EN PLAZA DE ARMAS . 

 

- Con participación de 30 a 40 expositores de hasta 30 años de edad, y que residan 

en la comuna.  

- Con la actuación de los siguientes artistas: Vitoco, La Puro Cuento, Soda 80 y Los 

Peculiares. 

 

 

 

 

13.-  REALIZACION DEL “DIECIOCHO CHICO” LOS DÍAS VIERNES 12, 

SÁBADO 13 Y DOMINGO 14 DE OCTUBRE EN EL ESTADIO MUNICIPAL.  

 

- Con la participación de los locales que funcionaron en las Fiestas Patrias. 
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- Se invitará a un Ramadero de la comuna de San Rafael, para el funcionamiento de 

la Ramada Oficial. 

 

 

14.- APROBACIÓN DEL PROYECTO “CONSTRUCCIÓN PISCINA 

MUNICIPAL” POR UN MONTO DE $94.038.000 FINANCIADO POR EL 

FONDO NACIONAL DE INVERSIÓN LOCAL, FRIL DEL GOBIERNO 

REGIONAL, EN SESIÓN DEL CONSEJO REGIONAL DEL MAULE 

EFECTUADA EN EL DIA DE AYER. 

 

- El Proyecto contempla camarines, bebederos, basureros, reja perimetral y una 

piscina de 219 m2 con una profundidad de 50 a 160 cm.  

- La Alcaldesa agradece a cada uno de los Sres. Consejeros por la aprobación 

unánime de este proyecto tan anhelado por la comunidad Sanrafaelina.  

 

 

 

1- ACTIVIDADES PROXIMAS SEMANAS: 

 

Miércoles 26/09/2018:  

17.00 hrs. Entrega Cheques FONDEVE a Juntas de Vecinos, en Salón Municipal.  

 

Sábado 06/10/2018:   

16.00 hrs. Feria Emprendimiento Joven, en Plaza de Armas. 

 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Marcela Pacheco:   

 

 Consulta por la pavimentación de Palo Blanco. 

Sra. Alcaldesa recuerda que ésta está considerada ene 5º Convenio del 

MOP. Aclara que para que se ejecute deben terminarse todos los 

proyectos del 4º Convenio, hoy día en ejecución, y recuerda que los 

Convenios contemplan proyectos y obras de todas las comunas de la 

región. Agrega que, de todas maneras, se está viendo por otras vías 

ejecutar esta pavimentación. 

 

 Solicita le aclaren respecto a una publicación de la municipalidad en el 

facebook sobre invitación a inscribirse para comités de vivienda. 

Sra. Alcaldesa informa que el grupo habitacional que se va a conformar es 

de la empresa Independencia o La Rioja, que es lo mismo. Agrega que  

 

 

 

ellos están a cargo de este último grupo y solicitaron colaboración del 

municipio por lo que, a través de la Egis Municipal, también se está 

llamando gente. 

 

 

 

https://www.facebook.com/photo.php?fbid=702337586795327&set=pcb.702337776795308&type=3&__tn__=HH-R&eid=ARBucUtftfIJEwJrx13xT5BlkOCDGogfx2y0pQglEPwKLM_Ljp-UEIrFSyll_t8qbhh_X07O5Hl9geRW&__xts__%5B0%5D=68.ARCZkAbumS5weFH5QaPD7cbTIWp6pz4vnjWcY6G5VhD_5dM-m21jiWkVDKuyhyJV4V7IyqimoZGZRVKp0B_QnXptKsJgvhpcLxiNYHo-wvv3JZhALk4lZGVD1udlPvGoaH-ZgcyIdk6GeOOAts28qqGhxsnIpZlfRAVADVPOqwDsfgjONn6Z
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=702337586795327&set=pcb.702337776795308&type=3&__tn__=HH-R&eid=ARBucUtftfIJEwJrx13xT5BlkOCDGogfx2y0pQglEPwKLM_Ljp-UEIrFSyll_t8qbhh_X07O5Hl9geRW&__xts__%5B0%5D=68.ARCZkAbumS5weFH5QaPD7cbTIWp6pz4vnjWcY6G5VhD_5dM-m21jiWkVDKuyhyJV4V7IyqimoZGZRVKp0B_QnXptKsJgvhpcLxiNYHo-wvv3JZhALk4lZGVD1udlPvGoaH-ZgcyIdk6GeOOAts28qqGhxsnIpZlfRAVADVPOqwDsfgjONn6Z


8 

 

 

C. Nolberto Díaz:  

 

 Solicita arreglo de la cancha de Alto Pangue, ya que están tirando basura. 

Agrega que sería ideal que también pasara la máquina.  

 

 Sugiere realizar los desfiles de fiestas patrias en el estadio municipal, 

como antiguamente se hacía. Lo anterior, para comodidad de los adultos 

mayores y para que el público tenga mejor visión. Agrega que es un caos 

el tema de los carritos comerciales.  

 

 

 

C. Basilio Pérez:  

 

 Consulta si la alcaldesa habló con el alcalde de Pelarco por el tema de el 

retiro de deshechos de las casas, llamados “cachureos”. 

Sra. Alcaldesa informa que, a través del DOM, se está viendo el tema, ya 

que se solicitó a la empresa de aseo algunas cotizaciones para ver cuánto 

sería el costo para realizar esta actividad un par de veces al año.  

 

 Informa que, dado diversos comentarios de funcionarias dependientes de 

educación y que han sido madres hace poco tiempo, hay mucha confusión 

respecto a la obligación de la municipalidad de otorgar salas cunas para 

sus hijos. Solicita que el DAEM realice una reunión con las funcionarias 

para aclarar el tema. 

 

 

 

C. David González: 

 

 Informa que las luminarias en Pangue Abajo están encendidas, desde la 

entrada hasta Los Rojas. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Consulta respecto a si se instalarán juegos en el PMI de Pangue Abajo. 

Sra. Alcaldesa indica que se está trabajando para instalarlos en poco 

tiempo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

C. Marisol Yáñez:   

 

 

 Indica que como ya se comenzó a ordenar el tema de las actividades que 

realizan las instituciones a través de un reglamento que el concejo aprobó, 
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ahora se analice la posibilidad de estudiar el cobro para la limpieza de las 

fosas, que significa un alto costo para el municipio. 

Sra. Alcaldesa sugiere realizar una reunión en conjunto para analizar este 

asunto y así sacar un acuerdo en conjunto. 

 

 Solicita a la alcaldesa reconsiderar su postura frente al concejo, ya que se 

trabaja en conjunto y es todo un trabajo en equipo. 

Sra. Alcaldesa indica que lamentablemente sus actitudes y decisiones 

obedecen a malos ratos y bochornos que ella debe pasar. 

 

 

 

Próxima sesión: miércoles 03 de octubre de 2018. 

Finaliza la sesión a las 11:30 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

 

        CLAUDIA DIAZ BRAVO   

          ALCALDESA 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

   SECRETARIO MUNICIPAL  
 


